



## **Programa de Conservación del Hotel Belmar**

### **¡Ayúdenos a conservar los recursos de Monteverde!**

El presente programa tiene como objetivo brindar a los huéspedes del Hotel Belmar información sobre algunos de los principales proyectos de protección ambiental y bienestar social que se llevan a cabo en la localidad. La intención es invitarlos a conocer más de cerca cada iniciativa y motivarlos a participar en su desarrollo. Además, el programa incluye algunos proyectos específicos desarrollados por el Departamento de Sostenibilidad del Hotel Belmar.

En Monteverde existe una amplia variedad de programas dedicados a la conservación de los recursos naturales y sociales de la localidad, los cuales requieren apoyo constante para llevar a cabo labores como el mantenimiento y la reforestación de áreas naturales, el trabajo con plantas nativas, la educación ambiental, la enseñanza del idioma inglés, entre otras. En particular, las áreas protegidas de Monteverde —que en conjunto conforman una de las redes de reservas privadas más extensas de Centroamérica— resguardan algunos de los ecosistemas más frágiles del mundo. Sin embargo, cuentan con recursos muy limitados para cumplir con esta importante labor, por lo que también necesitan colaboración continua.

Por ello, les invitamos a disfrutar de la gran riqueza natural y cultural que ofrece esta región, y al mismo tiempo, a contribuir con su conservación y con el mejoramiento de la calidad de vida de sus habitantes, apoyando proyectos como los que se presentan en este documento.

De esta manera, si usted posee habilidades en alguna área específica —como informática, construcción u otras—, puede ponerlas al servicio de la protección de los bosques o de los proyectos de beneficio social que se desarrollan en la zona. Esta es una excelente forma de convertir su experiencia en Monteverde en algo más que una simple visita turística. Por ello, le animamos a comunicar a nuestro personal de recepción si está interesado en colaborar con algún programa en particular, para que podamos ponerle en contacto con la persona encargada y así hacer efectiva su contribución. ¡Su ayuda será inmensamente apreciada!



## Nuestras propiedades

### Hotel Belmar

Dentro de un bosque nuboso con vistas panorámicas (incluso al Pacífico), su arquitectura tipo “chalet austriaco” se integra armoniosamente con el entorno, empleando madera local y un diseño sostenible. Fundado en 1985 por Pedro Belmar y Vera Zeledón, tras inspirarse en chalets alpinos, el hotel se ha convertido en un líder del ecoturismo costarricense. Tiene iniciativas como alimentación “de la granja a la mesa”, agricultura circular con la Finca Madre Tierra, gestión de agua, residuos y energía, así como participación en Carbono Neutralidad desde 2016.

Ofrece 26 habitaciones equipadas con balcones, jacuzzis, minibar y muebles artesanales; todas con limpieza con productos biodegradables y energías limpias . Cuenta además con restaurante & bar, cervecería artesanal, spa, jacuzzi así como whatsapp directo para reservas y clases de yoga.

### Savia

SAVIA Forest Immersion recibe grupos de un máximo de seis personas para ofrecer una experiencia educativa única en el Bosque Nuboso de Monteverde. Durante la visita, los participantes aprenden sobre la deforestación y descubren el bosque desde sus raíces hasta el dosel. Además, pueden vivir momentos de adrenalina cruzando puentes colgantes, explorando las alturas y mucho más.

A diferencia de otras reservas, en SAVIA no se permiten grandes grupos ni recorridos que puedan dañar los árboles o la vida silvestre. Su enfoque principal es fomentar la comprensión y la conciencia sobre la selva tropical y su protección.

La arquitectura mimética de SAVIA presenta una estética orgánica que se integra armoniosamente con el bosque. Las estructuras están sujetas a los árboles mediante cuerdas y bandas de alta tensión, en lugar de usar tuercas y pernos, lo que reduce significativamente el impacto ambiental. Las actividades de aventura incluyen plataformas de



observación elevadas, hamacas a nivel del dosel y la experiencia única de escalar el hueco interior de un árbol Ficus vivo.

## **Finca Madre Tierra**

Es una finca integrada orgánica ubicada en el Distrito la Sierra, Cantón de Abangares, con hermosas vistas a las montañas e impresionantes atardeceres, que hacen de este un sitio imposible de igualar. Actualmente, la finca se dedica a la producción agropecuaria y al ecoturismo, bajo estrictos principios de sostenibilidad.

El concepto de finca integrada orgánica nace del interés por la producción agropecuaria y del profundo amor por la convivencia armoniosa con la naturaleza que caracteriza a la señora Vera Zeledón, fundadora y propietaria del Hotel Belmar. Vera es también la gestora de este proyecto y se encarga personalmente de dar un seguimiento cercano a su desarrollo.

Finca Madre Tierra ofrece una amplia variedad de productos: hierbas frescas, verduras orgánicas, café de sombra, queso artesanal, huevos de gallinas camperas, y favoritos de temporada como aguacate, guayaba, plátanos, manzana rosa y malanga. Estos resultados son fruto de un enfoque de agricultura ecológica que maximiza la diversidad de cultivos y el rendimiento en parcelas de pequeña escala, mediante la conservación del agua, el uso de controles naturales de plagas y el enriquecimiento orgánico del suelo.

Esta generosidad, rica en nutrientes y sabor, se refleja en los ingredientes que utilizamos en nuestros puntos de servicio de alimentos y bebidas, así como en nuestra tienda ubicada en el hotel, donde la comunidad puede disfrutarlos durante todo el año.

Además, Finca Madre Tierra nos permite cerrar el ciclo: transformamos los desechos de alimentos en compost rico en nutrientes o en alimento para gallinas, que luego regresa a nuestros jardines y a la granja.



## **Reservas privadas locales**

### **La Reserva Bosque Nuboso de Monteverde**

En 1972, ante la amenaza de la colonización del bosque nuboso circundante, el científico George Powell y su esposa se unieron al residente cuáquero Wilford Guindon para establecer una reserva natural. El Centro Científico Tropical (CCT) apoyó esta iniciativa y asumió la responsabilidad institucional de fundar, poseer y administrar la futura reserva.

Las compras iniciales de 328 hectáreas sentaron las bases para la Reserva Biológica Bosque Nuboso Monteverde. En 1975, mediante un convenio administrativo, se anexó la Reserva Comunal Hidrográfica Bosque Eterno S.A., de 554 hectáreas, fundada a mediados de los años 60 por miembros de la comunidad cuáquera.

Tras la creación de la Reserva, el Centro Científico Tropical se consolidó como la entidad encargada de su gestión y manejo sostenible. Actualmente, la reserva abarca más de 10,500 hectáreas. Los fondos recaudados mediante las caminatas guiadas financian el programa de educación ambiental, dirigido a estudiantes y docentes de escuelas locales y nacionales. Este programa ha contribuido exitosamente a transformar la visión de la población local hacia la naturaleza.

La reserva también recibe personas voluntarias para labores de mantenimiento, reparación y construcción de senderos, así como para proyectos de educación ambiental e investigación, los cuales enriquecen la experiencia de los visitantes.

### **La Asociación Conservacionista de Monteverde (ACM) y el Bosque Eterno de los niños**

La ACM es una organización sin fines de lucro dedicada a la conservación del bosque tropical. Su misión es conservar, preservar y rehabilitar los ecosistemas tropicales y su biodiversidad. Fue fundada en 1986 en Monteverde con el propósito de adquirir tierras destinadas a la protección del bosque.



Gracias al esfuerzo sostenido de la ACM, hoy existe la reserva privada más grande de Costa Rica: el Bosque Eterno de los Niños. Este logro ha sido posible gracias a la colaboración de niños, adultos, escuelas y organizaciones de todo el mundo, quienes han contribuido con fondos para la compra y el mantenimiento de estas tierras.

El Bosque Eterno de los Niños atrajo la atención internacional desde sus inicios en 1987, cuando un grupo de niños en Suecia, preocupados por la pérdida de los bosques tropicales, preguntaron a sus maestros qué podían hacer para ayudar. Diseñaron actividades, recaudaron fondos y enviaron el dinero a la ACM con el objetivo de comprar y proteger tierras cercanas a Monteverde.

La ACM continúa abierta a recibir tanto donaciones económicas como apoyo voluntario. Para quienes desean colaborar con su tiempo, la organización ofrece un programa de voluntariado con labores que van desde uno hasta tres meses de duración, además de oportunidades para colaboraciones ocasionales.

### **La Reserva de Santa Elena**

La Reserva Bosque Nuboso de Santa Elena es un área dedicada a la protección del bosque nuboso y a la mejora de la calidad educativa en la comunidad de Santa Elena. Es administrada por el Colegio Técnico Profesional de Santa Elena, y los ingresos generados se destinan tanto a la conservación del bosque como al fortalecimiento de los recursos tecnológicos y educativos en áreas como biología, agricultura, idiomas, turismo y educación ambiental.

La reserva funciona como un aula natural, brindando a estudiantes y docentes un recurso educativo invaluable para estudiar desde plantas tropicales hasta técnicas para realizar recorridos turísticos.

Con una extensión de 310 hectáreas, la Reserva de Santa Elena, junto con el Bosque Eterno de los Niños, el Área de Conservación Arenal y la Reserva de Monteverde, forma parte de una red de conservación de aproximadamente 28,000 hectáreas. Uno de sus objetivos es



adquirir fincas adyacentes para llevar a cabo procesos de reforestación y establecer corredores biológicos que conecten el área de conservación central con zonas más bajas. Esta estrategia busca apoyar a especies como el quetzal, el puma y el jaguar, que requieren amplias extensiones de hábitat para reproducirse.

La reserva recibe voluntarios de todas las edades y niveles de experiencia durante cualquier época del año. Los proyectos incluyen labores de construcción y mantenimiento, elaboración de rótulos, interpretación ambiental, investigación biológica y enseñanza del idioma inglés.

## Otras instituciones y proyectos

### El Instituto Monteverde (IMV)

Fue fundado en 1986 por residentes de la zona como una asociación educativa sin fines de lucro. Su labor se centra en desarrollar programas internacionales de educación e investigación, integrándolos con oportunidades para las comunidades locales de Monteverde.

El Instituto está asociado con escuelas y universidades de diversos países, y ofrece programas en biología tropical, conservación, desarrollo sostenible, economía política, diseño sostenible (que abarca arquitectura, arquitectura del paisaje, manejo de recursos y planificación comunitaria), salud pública, así como cultura costarricense e idioma español.

Actualmente, el Instituto Monteverde lidera diversos programas y proyectos en los que participa activamente el Hotel Belmar. Entre ellos, destaca la participación en talleres como: **“Poda: pode y mantenga sus plantas en su máximo esplendor”**, impartido por el Instituto y otras organizaciones comunitarias.

Cabe destacar que, con el apoyo de algunos hoteles y restaurantes locales, se logró recaudar fondos para la remodelación del salón multiuso de Santa Elena. Esta iniciativa dio paso a la creación del **Fondo Comunitario de Monteverde**, una organización filantrópica que actualmente impulsa proyectos enfocados en promover la sostenibilidad en Monteverde y



sus comunidades vecinas.

Un apoyo importante en el que participamos con el Fondo Comunitario Monteverde es a través del Programa Compense su Huella, [Offset Your Footprint | Monteverde Community Fund](#) , el cual es una iniciativa destinada a permitir que los visitantes de la región compensen las emisiones de carbono generadas por sus viajes, contribuyendo directamente a la conservación ambiental y al bienestar de la comunidad local.

El Instituto Monteverde se mantiene abierto a recibir donaciones económicas así como trabajo voluntario, principalmente en investigación.

### **Programa Adopte una Quebrada del IMV**

Adopte una Quebrada es un programa comunitario, también del Instituto Monteverde, que tiene como objetivo monitorear las quebradas de Monteverde mediante la participación activa de estudiantes locales. A través de esta experiencia, se promueve la comprensión sobre la importancia de proteger nuestros recursos hídricos y se fortalece el compromiso ambiental desde una edad temprana.

Como parte de la Alianza H4, el Hotel Belmar ha contribuido al Instituto Monteverde con la adquisición de instrumentos especializados para la medición de la calidad del agua. Esta colaboración ha permitido fortalecer las capacidades técnicas del programa y aumentar su impacto en la comunidad.

A continuación, se presenta evidencia del programa y del involucramiento activo de la comunidad en este valioso esfuerzo de conservación.

### **Enlaces de YouTube**

[¿Está saludable la quebrada del CEC? ¡Acompáñenos a descubrirlo! | ADOPTE UNA Q...](#)

[Adopte una Quebrada | Una entrevista con Luisa Moreno](#)

### **Enlace de sitio web**

[Adoptemos una quebrada y salvemos el agua de Monteverde](#)



## **Centro de Educación Creativa**

El Centro de Educación Creativa fue co-fundado por Vera Zeledón, la dueña del Hotel Belmar. Esta institución educativa se ha convertido en un importante motor de movilidad social en Monteverde, ofreciendo educación de calidad, creativa, innovadora y bilingüe a niños de la zona. Además, su importante componente ambiental, está formando ciudadanos que aprecian y respetan la naturaleza de Monteverde. Esta es quizás la forma más efectiva de garantizar la continuidad de todos los esfuerzos de conservación de la zona.

La Misión del Centro de Educación Creativa es cultivar generaciones de individuos bilingües, ambientalmente conscientes, y académicamente fuertes. Trabajaremos para ofrecer a los estudiantes conocimiento, valores y habilidades necesarias para tomar decisiones ambiental y socialmente conscientes a un nivel local, nacional y global.

Todo esto con la Visión de un futuro sostenible para la tierra a través de la educación de individuos que amen, respeten, y protejan el medio ambiente natural, que luchen por la justicia y la paz, al igual que la excelencia académica y que trabajen hacia la conservación de la biodiversidad y el enriquecimiento comunal.

El Centro de Educación Creativa, recibe a aquellas personas que estén interesadas en conocer más acerca de su labor, o deseen participar en los programas de voluntariado y pasantía que este centro ofrece.

## **Corredor Biológico Pájaro Campana**

CBPC es un proceso que articula actores locales y promueve la integración de acciones de reforestación y mantenimiento de la conectividad biológica, la conservación, el uso sostenible de los recursos naturales y el bienestar de las comunidades locales.

El Hotel Belmar forma parte de la red de colaboradores de dicho corredor biológico y algunos de los desafíos por los que se trata de mejorar junto a otras empresas u organizaciones son:

- Destrucción de ríos y manglares
- Mal tratamiento de residuos sólidos



- Uso de la tierra y deforestación
- Deforestación y destrucción alrededor de las áreas de recarga acuífera  
Expansión de la producción agrícola
- Desempleo y falta de oportunidades para personas jóvenes

### **Comisión hacia la resiliencia al cambio climático - Monteverde**

Se elaboró en conjunto con CORCLIMA (un plan de trabajo el cual se actualiza anualmente para implementar varias medidas en cuanto a cambio climático de la comunidad se refiere).

1. Participación del personal del Hotel, en la colaboración para elaborar el primer inventario GEI del distrito, mediante la participación en recopilar información de la comunidad así como procesar los datos e información para realizar los cálculos necesarios.
2. Participación en diversos talleres donde se engloba la importancia de una buena gestión agrícola y de finca para reducir costos, adaptarse a los cambios climáticos presentes en la actualidad y mejoras en los sistemas de producción. Esto compartiendo nuestra experiencia y conocimientos en este tema específico
3. Charlas informativas sobre la gestión de nuestra carbono neutralidad empresarial y ejemplos de sistemas productivos y de eficiencia que logran reducir nuestros gastos y emisiones, para demostrar que es posible. A continuación se muestran otras colaboraciones del Hotel Belmar junto a CORCLIMA:
  - a. Colaboración en la elaboración de inventario GEI - Monteverde.
  - b. Instalación de rotulación para el cuidado de ciclistas
  - c. Pertenecer a la ruta eléctrica con cargadores 12v y 220v
  - d. Colaboración en acciones de sensibilización sobre cambio climático, webinar y reuniones
  - e. Reducción de huella de carbono comunitaria directo o indirectamente
  - f. Colaboración el planeamiento de aceras para Monteverde
  - g. Home composting Program



- h. Apoyar con fondos al FCM para sus proyectos de mitigación y adaptación.
- i. Apoyo en la huerta comunitaria
- j. Participación activa en el taller “Haga su hospedaje más sostenible”.
- k. Participación en la campaña WE LOVE CITIES, para comunicar a través de redes sociales, las diferentes acciones climáticas que se realizan en Monteverde.

Ver mas detalle en: [CORCLIMA, the Monteverde Commission for Resilience to Climate Change, works to](#)

## **Algunos proyectos del Departamento de Sostenibilidad del Hotel Belmar**

### **Reforestación de Madre Tierra**

Madre Tierra, es la finca orgánica de la familia Belmar. Esta propiedad se encuentra ubicada en la Zona Protectora de Abangares, específicamente en San Antonio de Cebadilla, de las Juntas de Abangares, Guanacaste; a unos 15 km de Monteverde. La familia Belmar, junto con la colaboración del personal del Hotel y otros actores locales, ha tomado la iniciativa de reforestar esta propiedad por sectores, mediante la realización de jornadas de reforestación.

La finalidad de este proyecto, es contribuir con el fortalecimiento de los corredores biológicos de la zona, mediante actividades inclusivas de reforestación, que aporten a la sensibilización de los grupos sociales involucrados. De manera paralela, el proyecto busca la obtención de los demás beneficios asociados a los procesos de reforestación; tales como: la protección de nacientes de agua de la zona, el control de la erosión, y la fijación del Carbono, entre otros.

Si usted desea colaborar con este proyecto, y de esta forma aportar también a la a la compensación del daño ambiental causado por nuestra huella ecológica, puede hacerlo de cualquiera de las siguientes maneras: en el establecimiento vía Internet o con cargo a tarjeta de crédito, o participando directamente en las jornadas de reforestación programadas periódicamente por el Departamento de Sostenibilidad.



## **Invernadero de plantas nativas**

Como parte de sus proyectos alineados con la conservación, el Hotel Belmar desarrolla un invernadero especializado en plantas nativas. El objetivo es cultivar y proveer especies vegetales asociadas a la biodiversidad local, que puedan integrarse armónicamente con el entorno natural y, al mismo tiempo, servir como refugio y fuente de alimento para las especies silvestres de la zona.

## **Fortalecimiento de comunidades en criterios de sostenibilidad**

Este programa tiene por objetivo general el contribuir con el fortalecimiento de las capacidades locales en criterios de sostenibilidad, mediante un enfoque participativo, que aporte al desarrollo integral de comunidades aledañas a Monteverde.

El fortalecimiento en criterios de sostenibilidad, empieza por el desarrollo de capacidades locales orientadas al análisis de necesidades o problemáticas ambientales, socio-económicas o institucionales que aquejan a la comunidad. Todo esto con énfasis en la identificación de causas, actores involucrados, posibles soluciones y formas de prevención. De esta forma se pretende llevar a cabo la construcción de conocimiento en torno a la sostenibilidad de una manera participativa, mediante reuniones de trabajo conjunto y algunas otras actividades programadas, en las que cada persona pueda aportar desde su propia experiencia.

La idea general, es ofrecer un acompañamiento técnico a las comunidades beneficiadas del proyecto, lo cual aporte al fortalecimiento de la autonomía y empoderamiento local, en lugar de generar relaciones de dependencia entre las partes. Todo esto a partir de actividades conducidas a la identificación de las principales necesidades y formas de satisfacerlas, para contribuir con la potenciación de capacidades organizativas en la comunidad. A lo largo de este proceso, el tema de sostenibilidad constituye un eje transversal, como un concepto de discusión y análisis continuo, en pro del desarrollo local.



## **Empaque con un propósito (Pack for a Purpose)**

Este proyecto surge con el objetivo de aportar a la solvencia de las necesidades prioritarias de las comunidades aledañas a Monteverde, mediante la implementación del Programa *Pack for a Purpose*, y de esa manera contribuir con procesos de desarrollo de la zona.

*Pack for a Purpose* es una iniciativa de reconocimiento mundial, que permite a las y los viajeros impactar positivamente en las comunidades de los destinos que visitan, en este caso Monteverde. Esto consiste en destinar algunos pocos kilos de espacio en la maleta de viaje, para llevar suministros a escuelas, clínicas médicas y demás grupos organizados por el bienestar comunal. Lo cual permite a la o el turista, generar un impacto verdaderamente positivo en la calidad de vida del sitio que visita.

El Hotel Belmar está iniciando en el programa de *Pack for a Purpose* mediante sus proyectos de enfoque los cuales son:

1. Escuela de Cebadilla
2. Rangers de Monteverde
3. Asociación Conservacionista de Monteverde (ACM)
4. Reserva Santa Elena, CTP Santa Elena

## **Reglamento para visita a las Áreas Silvestres Protegidas**

En Hotel Belmar nos unimos al importante esfuerzo de conservación de nuestras Áreas Protegidas y, en cumplimiento de nuestro compromiso aplicamos el siguiente reglamento para la visitación de estas áreas durante nuestros tours (cada Área Protegida establece lineamientos para sus condiciones particulares, por lo que es recomendable, además, obedecer las normativas que describan en sus diversas reservas).

Es fundamental que los turistas cooperen con una adecuada disposición de los desechos sólidos que generen, separándolo y depositado cada uno en recipientes y lugares asignados para ello. Sin embargo, se recomienda no llevar alimentos a las áreas naturales, con el fin de



evitar cualquier impacto que genere en la fauna local. En nuestros tours no se permite fumar durante los trayectos de transportación. Pero además, en las áreas naturales, esta prohibición se establece como reglamento, medida que rige, tanto para el guía, el chofer como para los turistas.

Procure evitar, al máximo, todo tipo de perturbación innecesaria a la vida silvestre, así como al hábitat mismo. Debe minimizarse el ruido al caminar dentro de los senderos, manteniendo su distancia de las especies y no extraer de su entorno plantas de cualquier tipo.

Respete la demarcación y camine siempre dentro de los senderos señalizados, evitando salirse de ellos.

Por ningún motivo se debe alimentar a los animales silvestres dentro o fuera de la propiedad.

Nuestros tours incluyen visitas a importantes atractivos turísticos, comerciales y culturales, para lo cual fomenta y propicia una interacción positiva de la comunidad, procurando brindar apoyo a los pobladores, mediante la adquisición de bienes y servicios en la localidad. Estaremos vigilantes a que dicha interacción sea constructiva y de respeto.

No adquiera souvenirs y/o recuerdos de su viaje, o artículos artesanales, elaborados con especies silvestres, maderas en peligro de extinción, ni tampoco extraiga –durante su visita– las especies mismas. De esta manera evitara ser sancionado por las autoridades locales, pues nuestra Ley de Conservación de Vida Silvestre # 7495 prohíbe y penaliza con fuertes multas la adquisición, la comercialización y/o tenencia de artículos de este tipo.

Al igual que con el punto anterior, es importante tomar en cuenta nuestras leyes # 8204 contra el consumo de sustancias ilegales (tenencia, consumo y comercio) y la # 7476 contra el hostigamiento sexual. En nuestra empresa hemos capacitado a nuestro personal sobre estos temas, brindando orientación adecuada y estableciendo un reglamento interno que garantice un ambiente de respeto y de armonía para todos.



Acorde a lo anteriormente mencionado, firman a continuación:

---

Soledad Belmar Zeledón  
Cédula: 1-1108-0874  
Gerente General



## Lista de contactos

- **Área de Conservación Monteverde y Bosque Eterno de los Niños**  
Número telefónico: (+506) 8895-2529, (+506) 2645-5200  
**Sitio web:** [Bosque Eterno de los Niños](#)
- **Reserva Bosque Nuboso Monteverde**  
Número telefónico: (+506) 2645 5122  
**Sitio web:** [Monteverde Cloud Forest Biological Reserve](#)
- **Reserva de Santa Elena**  
Número telefónico: (+506) 8532 9090  
**Sitio web:** [Reserva Santa Elena](#)
- **Instituto Monteverde**  
Número telefónico: (506) 2645 5053  
**Sitio web:** [Monteverde Institute](#)
- **Centro de Educación Creativa**  
Número telefónico: (506) 2645-5161, (506) 8930-1415  
**Sitio web:** [Bienvenidos - Cloud Forest School](#)
- **Departamento de Sostenibilidad del Hotel Belmar**  
Número telefónico: (506) 2645-5201  
**Sitio web:** [Hotel Belmar](#)